
Уважаемые коллеги! 
 
Когда то и я примерял на себя кресло директора в этом институте…. И самым трудным казались 

мне мартовские праздники с неизменным поздравлением наших прекрасных женщин, цветами, 
губной помадой на щеках…. 

Однако оказалось, что этим можно совершенно спокойно пренебречь…. Оказалось, что это и не 
нужно вовсе….. И ничего…..  

Потом оказалось, что и руководить ведущим на Урале (тогда еще) академическим институтом 
можно зная только то, что его основная задача – развитие МСБ. …. И все опять было неплохо….. 

Потом стало ясно, что Ученые (именно так – с большой буквы) во главе института не нужны….. и 
постепенно институт стал превращаться в обычнейшую контору……  И все опять было неплохо….. 

Последние почти 4 года мы вообще варимся в собственном соку, а руководство стало меняться по 
каким-то своим законам. То одна дама у руля, то другая. Вроде это и воля свыше, но дамы все те 
же….. А самое главное – вроде и опять все неплохо….., хотя дамы очень четко почувствовали, что 
никто им не указ, и что они хотят, то в конторе и будет. Хотя, зарплату сотрудникам вроде платят, 
аналитику какую-никакую делают, в командировки и поля ездить «за свои лабораторные» деньги 
можно, задачи сверху не спускают, да и вообще все тип топ…..Только вы помните коллеги, что при 
В.А. Коротееве (лет так уже больше 10 или 12), в начале каждого года директор отчитывался о 
работе за год на собрании коллектива…. Не помните? Ну, это к лучшему, конечно…. 

Все это может продолжаться, наверное, бесконечно…. И многих будет устраивать….  
Я из интереса посмотрел представленную Е.В. Аникиной «Программу развития института». Если 

коротко – это в основном весьма общие фразы, четверть примерно которых, как представляется, 
списана почти дословно с сайта конторы.  

Вот это нас всех и ждет, если мы пойдем протоптанным путем, хотя, может быть, до пенсии и 
тихого закрытия конторы это и позволит кому-то дожить…. 

Но есть у нас шанс пойти все же по пути другому…. Сделать так, что бы Институт был нужен и в 
прилежащем к нему районе, и в городе, и в области, и, естественно, на Урале. Сделать 
востребованными и конкурентоспособными разработки института на уровне Уральского отделения 
(во многом из-за падения уровня исследований института в рамках УрО практически исчезли 
перспективы развития исследований в области наук о Земле) и Отделения наук о Земле РАН (многие 
годы, как все мы хорошо знаем, ни один из результатов работы коллектива не попадает в годичный 
отчет академика-секретаря ОНЗ). Выйти, наконец, на хороший международный уровень со своими 
уральскими объектами, позволяющими решить те или иные вопросы, представляющие интерес для 
специалистов разных стран. Хороший опыт такого рода работ, сильно приподнявших и молодежь и 
признанных специалистов, в Институте был. Я говорю о программах «Европроба» и «Минюралс». 
Все это и можно, и нужно делать. Так же как расширять взаимодействие и с Уральским горным 
университетом и с другими университетами нашей страны, специалистам которых знакомы и наши 
разработки и мы сами. 

Но делать это можно только с огоньком в глазах, с хорошим собственным опытом работ по 
различным грантам и программам, с широким кругом интересов, общения, пониманием различных 
проблем в различных направлениях исследований в области наук о Земле – от состава и источников 
городской пыли до процессов и эволюции подлитосферной мантии и далекого докембрия.  

Мне представляется, что этим вызовам сегодняшнего дня и дней будущих лучше всего 
соответствует Дмитрий Александрович Зедгенизов, кандидатуру которого я выдвинул на должность 
директора нашего института вместе с В.А. Коротеевым и В.Н. Пучковым. Он сравнительно молод, 
амбициозен, опытен, имеет хорошую известность среди коллег, хорошо образован. Он сможет, 
несомненно, перебросить мостик от нас в Сибирь, где окна институтов, как я хорошо знаю, светятся с 
8 утра, а не с полудня…. Он сейчас уже довольно хорошо представляет те проблемы, с которыми ему 
предстоит столкнуться и высказал немало дельных соображений относительно того как взяться за их 
решение. Наконец, он просто та молодая горячая кровь, чего мы давно лишены тут, но что крайне 
нужно нам для выживания и развития. 

 
А.В. Маслов 


